



## Organismes de recherche et soutien aux pratiques d'accompagnement pour personnes en situation de double diagnostic

- Service d'Orthopédagogie Clinique, Université de Mons



Le service d'Orthopédagogie Clinique, axé sur les aspects psychologiques et psychoéducatifs du handicap, se concentre particulièrement sur les personnes présentant un trouble neurodéveloppemental (telles que la déficience intellectuelle, les troubles des apprentissages, les troubles du spectre autistique, ou le double diagnostic) tout au long de leur parcours de vie. Son objectif est de promouvoir des pratiques innovantes, de qualité et basées sur des données probantes, en vue d'améliorer la qualité de vie, l'inclusion et la pleine participation sociale de ce public. Le soutien personnalisé et l'autodétermination constituent le cœur de ses actions, avec un engagement à développer des pratiques inclusives, de la recherche à l'intervention. ⇒ Plus d'information en cliquant [ici](#)

- Certificat interuniversitaire en "Intervention auprès des personnes en situation de double diagnostic"

L'UNamur, en partenariat avec la Faculté de Psychologie et des Sciences de l'Éducation de l'UMONS, ainsi que la Faculté des Sciences Psychologiques et de l'Éducation et la Faculté de Médecine de l'ULB, propose un certificat interuniversitaire intitulé "Intervention auprès des personnes en situation de double diagnostic : déficience intellectuelle et troubles de santé mentale". Ce programme offre un aperçu global des approches actuelles pour accompagner les personnes confrontées à un double diagnostic. Il permet aux participants d'acquérir progressivement des connaissances, des outils cliniques et des pistes de réflexion pratiques. Cette formation s'adresse aux professionnels du secteur du handicap et de la santé mentale, tels que psychologues, orthopédagogues, psychiatres, médecins, éducateurs spécialisés, assistants sociaux, paramédicaux, et autres. ⇒ Plus d'information en cliquant [ici](#)

- Département de Psychologie de l'UNamur

L'UNamur propose également de nombreuses formations d'une ou deux journées sur le double diagnostic accessible à tous les professionnels du secteur du handicap et de la santé mentale. ⇒ Plus d'information en cliquant [ici](#)

- Handicap & Santé, service de promotion de la santé

Un service de promotion de la santé est un dispositif qui a pour mission d'améliorer la santé et le bien-être des individus et des communautés en agissant principalement sur les déterminants sociaux, environnementaux et comportementaux de la santé. Plutôt que de se concentrer uniquement sur le traitement des maladies, ces services cherchent à prévenir les problèmes de santé en favorisant des comportements et des environnements favorables à la santé.

Voici les principales missions d'un service de promotion de la santé :



1. Éducation et sensibilisation : Informer et sensibiliser la population sur les enjeux de santé, tels que l'alimentation équilibrée, l'exercice physique, la gestion du stress, ou encore les risques liés à des comportements comme le tabagisme ou l'alcoolisme.
2. Prévention des maladies : Mettre en place des programmes de prévention primaire (empêcher l'apparition de maladies) et secondaire (dépistage précoce de maladies) pour améliorer la qualité de vie et diminuer les risques sanitaires.
3. Amélioration des conditions de vie : Intervenir sur les déterminants sociaux et environnementaux de la santé, tels que l'accès à un logement décent, à une alimentation saine, ou à des services de santé de qualité, afin d'améliorer les conditions de vie des individus.
4. Renforcement des capacités individuelles et communautaires : Encourager les personnes à prendre en main leur santé et à adopter des comportements positifs, tout en soutenant les communautés à développer des actions collectives pour la santé.
5. Collaboration et partenariats : Travailler avec d'autres institutions publiques et privées, les collectivités locales, les écoles, les entreprises, les associations, etc., pour mettre en place des initiatives communes et multiplier l'impact des actions de promotion de la santé.

L'objectif global d'un service de promotion de la santé est de réduire les inégalités en matière de santé et d'offrir à tous les individus, quelles que soient leurs origines ou leurs situations socio-économiques, les moyens de vivre en bonne santé.

## **Handicap & Santé**

Le service Handicap & Santé de l'asbl ARAPH (Association de Recherche et d'Action en faveur des Personnes Handicapées) s'est spécialisé dans l'accompagnement des personnes en situation de handicap, avec une attention particulière pour celles présentant un handicap intellectuel. Une partie de ses activités se concentre sur la question du double diagnostic. ⇒ [Plus d'information en cliquant ici](#)